



Informationen über Auslandssemester
und Auslandspraktika

Auslandsaufenthalte

Fakultät für
Fahrzeugsysteme und
Produktion

Technology
Arts Sciences
TH Köln

Auslandsaufenthalt – ja oder nein?

Neben der fachlichen Weiterentwicklung gibt es viele weitere gute Gründe für einen Auslandsaufenthalt: sich auf die globalisierte Arbeitswelt vorbereiten, das Student*innen- und Arbeitsleben im Ausland kennenlernen, Fremdsprachenkenntnisse erwerben, internationale Kontakte knüpfen, neue Kulturen kennenlernen, Pluspunkt im Lebenslauf, Flexibilität im Umgang mit neuen Situationen erlernen, sich persönlich weiterentwickeln, selbständig und unabhängig werden, Inspiration und Orientierung für den weiteren Lebensweg, Reflexion der eigenen Ansichten usw.

Wohin soll die Reise gehen?

Studierende gehen aus unterschiedlichen Beweggründen ins Ausland. Einige wählen die Partnerhochschule oder den Praktikumsplatz nach dem Fachbereich aus, andere wiederum nach Zielland und Sprache.

Ein Semester oder ein Praktikum im Ausland?

Die Möglichkeiten einen Auslandsaufenthalt zu realisieren, sind vielfältig. Daher ist es wichtig, dass Sie sich darüber bewusst werden, welche Ziele Sie mit Ihrem Aufenthalt im Ausland verfolgen wollen. Möchten Sie ein neues Land kennenlernen, Ihre vorhandenen Sprachkenntnisse intensivieren oder erste internationale Arbeitserfahrung sammeln und Ihren Lebenslauf »aufpolieren«? Wenn Sie einen schnellen Abschluss ohne Zeitverlust anstreben, aber dennoch einen Einblick in eine andere Kultur, Sprache, Lebens- und Arbeitsweise kennenlernen möchten, wäre das **Auslandspraktikum** wahrscheinlich das Richtige für Sie. Wenn Sie das Campusleben in einem anderen Land und viele neue gleichaltrige Leute kennenlernen und Zeit haben möchten, das Land zu bereisen, eine neue Sprache zu erlernen und an Freizeitaktivitäten teilzunehmen, dann wäre wahrscheinlich ein **Auslandssemester** die bessere Wahl für Sie. Alternativ können Sie aber auch Ihre Abschlussarbeit im Ausland verfassen.



Wann sollte ich mit der Vorbereitung meines Auslandsaufenthalts beginnen?

Ein Studienaufenthalt erfordert eine lange Planungsphase, ein **Praktikum** hingegen ist kurzfristiger (je nach Visumsbestimmungen des Ziellandes) möglich. Da es im Praxissemester absolviert wird, verzögert es den Studienverlauf nicht. Möchten Sie sich jedoch um ein **Stipendium** bewerben, sollten Sie sich ebenfalls frühzeitig entscheiden.

Um ein **Auslandssemester** zu absolvieren, sollten Sie sich bereits zu Beginn des Studiums genau informieren, welche Kurse an der Partnerhochschule angeboten werden, um so die Kurswahl an der Heimathochschule dementsprechend anzupassen. D. h. wenn Sie schon im 1. oder 2. Semester wissen, dass Sie ein Auslandssemester machen möchten, informieren Sie sich bitte direkt, damit Sie Ihren weiteren Studienverlauf planen können. Bitte sprechen Sie dazu frühzeitig mit dem Prodekan für Internationales der Fakultät für Fahrzeugsysteme und Produktion Prof. Dr. Rainer Haas.

Wann wäre der beste Zeitpunkt für einen Auslandsaufenthalt?

Am besten eignen sich für Bachelorstudierende das 4. oder 5. Semester für einen Auslandsaufenthalt. Falls es Ihnen aber nicht in erster Linie um die Studieninhalte und die Anerkennung der Leistungen, sondern eher um die kulturelle Erfahrung geht, können Sie ihn auch zu einem früheren oder späteren Zeitpunkt absolvieren. Masterstudierende sollten sich bei Interesse gleich zu Beginn ihres Studiums mit dem Prodekan für Internationales in Verbindung setzen.

1. + 2. Semester

Informationsveranstaltungen besuchen; über Partnerhochschulen informieren (Module, Semesterzeiten, Lebenshaltungskosten, Visum etc.)

2. + 3. Semester

Entscheidung für Partnerhochschule, Praktikumsplatz
Bewerbung (auch um Stipendium)

4. oder 5. Semester

Auslandsaufenthalt

Was muss ich für die Anerkennung meiner Leistungen beachten?

Wenn Sie ein Auslandssemester absolvieren möchten, sollten Sie sich im Vorfeld intensiv mit dem Modulhandbuch Ihres Studiengangs und dem der Partnerhochschule auseinandersetzen, um mögliche Entsprechungen zu finden und die Anrechenbarkeit frühzeitig mit den Dozent*innen des jeweiligen Moduls an der TH Köln zu klären. Dies sollte in Form eines Learning Agreement festgehalten werden.

Wie wirkt sich der Auslandsaufenthalt auf mein Studium aus?

Ein Praxissemester im Ausland hat keine Auswirkungen auf den Studienverlauf. Bei einem **Studienaufenthalt** hingegen kommt es einerseits auf die frühzeitige Planung der Fächerwahl an der TH Köln an und zum anderen auf das Kursangebot an der Partnerhochschule. In der Regel sollte jedoch mit einer Verlängerung um ein Fachsemester gerechnet werden.

Wie finde ich einen Praktikumsplatz?

Sie können deutsche Unternehmen mit Zweigstellen im Ausland direkt kontaktieren oder die auf der Internetseite des DAAD beschriebenen Vermittlungsprogramme und -hilfen nutzen.

Wie kann ich meinen Auslandsaufenthalt finanzieren?

Sie können sich sowohl für Auslandspraktika als auch für Auslandssemester um ein Stipendium bewerben. Die bekanntesten sind das europäische Förderprogramm **Erasmus+** und das Stipendienprogramm **Promos** des DAAD. Eine weitere Fördermöglichkeit stellt das Auslands-BAföG dar.

Bewerbungsfristen	
Auslandssemester Erasmus+	15.09. für das Sommersemester 15.03. für das Wintersemester
Praktikum Erasmus+	bis zu 8 Wochen vor Praktikumsbeginn
Doppelabschlussprogramm	1. Februar
Promos	31.01. für Januar – Juni 30.06. für Juli – Dezember
Auslands-BAföG	mind. 6 Monate vor dem Auslandsaufenthalt

Wo kann ich ein Auslandssemester absolvieren?

Sie können Ihr Auslandssemester entweder über das Erasmus+ Programm absolvieren und sich eine der Partnerhochschulen der Fakultät für Fahrzeugsysteme und Produktion aus der nachfolgenden Liste aussuchen, am Austausch- oder Doppelabschlussprogramm mit Mexiko teilnehmen oder aber die hochschulweiten Kooperationen nutzen. Falls Sie sich für eine Hochschule interessieren, mit der die TH Köln keine Kooperation pflegt, können Sie sich auch selbstständig bewerben. Nähere Informationen erhalten Sie vom International Office.

Europa (Erasmus+)	
Belgien	Universiteit Antwerpen
Estland	Tallinna Tehnikakõrgkool
Griechenland	Technologiko Ekpaideutiko Idrima in Thessaloniki
Niederlande	Fontys Hogescholen Venlo
Polen	Politechnika Warszawska
Portugal	Instituto Politécnico do Porto
Spanien	Universidad del País Vasco, Universidad de Deusto, Universitat Politècnica de Valencia
Türkei	Firat Üniversitesi, Istanbul Teknik Üniversitesi, Sakarya Üniversitesi
Weltweit (Doppelabschlussprogramm)	
Mexiko	Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM)

Weitere Informationen zu den Partnerhochschulen und ihrem Studienangebot finden Sie unter www.th-koeln.de/fahrzeugsysteme-und-produktion/partnerhochschulen.



Foto: iStock.com/Rawpixel

Was spricht für...	
...ein Auslandssemester?	...ein Auslandspraktikum?
▶ Erwerb und Anerkennung von Studienleistungen	▶ kurzfristigere Bewerbung möglich
▶ Kennenlernen eines anderen Studiensystems	▶ keine Verlängerung des Studiums
▶ anderer Blickwinkel auf das eigene Studiengebiet	▶ internationale Arbeitserfahrung
▶ Freizeitangebot und Kontakt zu anderen Studierenden	▶ allgemeiner und fachlicher Spracherwerb

Kontakt:

Ansprechpartner bei akademischen Fragen

Prof. Dr. Rainer Haas

Dekan für Internationales der Fakultät für Fahrzeugsysteme und Produktion
Campus Deutz
Raum: HO2-108
T: +49 221-8275-2342
E: rainer.haas@th-koeln.de

Ansprechpartner*innen bei allgemeinen Anfragen

International Office
Team 2.2 Mobilität
Campus Südstadt
T: +49 221-8275-3772
E: outgoings@th-koeln.de
www.th-koeln.de/outgoings